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Aos vinte e um dias do mês de fevereiro de dois mil e quatorze, às oito horas, 
reuniu-se ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração, sob a presidência da Profª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a 
presença dos seguintes membros: Adalto Bianchini, Angélica Conceição Dias 
Miranda, Anderson Orestes Cavalcante Lobato, Carla Vitola Gonçalves, Carlos 
James Scaini, Celso Luiz Lopes Rodrigues, Danilo Giroldo, Denise Maria Varella 
Martinez, Derocina Alves Campos Sosa, Eliane Misiak, Giovana Calcagno Gomes, 
Horácio Rodrigo Souza Rodrigues, Humberto Camargo Piccoli, Isabel Cristina de 
Oliveira Netto, Karin Christine Schwarzbold, Luciane dos Santos Ávila, Marcelo 
Gonçalves Montes D’Oca, Marcos Antonio Satte do Amarante, Maria Renata 
Alonso Mota, Marisa Musa Hasan Hamid, Matheus Jatkoske Lazo, Mozart Tavares 
Martins Filho, Nelson Lopes Duarte Filho, Patrízia Raggi Abdallah, Paul Gerhard 
Kinas, Rudnei Greque da Silva e Vilmar Alves Pereira. O Secretário, a pedido da 
Senhora Presidenta, registrou a presença dos substitutos e o motivo da 
substituição: Rosilene Maria Clementin, representando a PROPESP; Ronaldo 
Piccioni Teixeira, representando a PROGEP; Artur Emílio Alarcon Vaz, Vice-
Diretor do ILA (titulares em férias); Eder Dion de Paula Costa, Vice-Diretor da 
FaDir; Celiane Costa Machado, suplente de Moacir Langoni de Souza, 
representante da 1ª Câmara (titulares afastados a serviço da Universidade); 
Daniele Simões Borges, suplente de Ana Lupe Motta Studzinski, representante 
discente da pós-graduação (titular afastada por motivo de força maior); Cesar 
Augusto Avila Martins, representando a 5ª Câmara (titular em férias e suplente 
afastado a serviço na Universidade). O Secretário, a pedido da Senhora 
Presidenta, registrou a presença dos seguintes relatores: Sônia Marisa Hefler 
(Ciências Biológicas), Cesar Augusto Avila Martins, Marilice Magroski Gomes da 
Costa (Medicina); Débora Gomes Machado (Ciências Contábeis) e César Augusto 
Ávila Martins (Geografia). Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Adalice 
Andrade Kosby, representante dos servidores TAE (em férias); Patrícia Votto 
Gomes e Cleisson de Matos Ferreira, respectivamente titular e suplente da 
representação dos discentes de graduação (ambos afastados por motivo de força 
maior). Ausentes sem justificativa: Luiz Eduardo Maia Nery, representante 
suplente da 2ª Câmara; Manoel Luís da Cruz, representante docente; André Prisco 
Vargas, suplente de Diana Francisca Adamatti, representante dos docentes (titular 
em licença para qualificação); Fernanda Fonseca da Fonseca, representante dos 
servidores técnico-administrativos em educação; Cecília de Souza Borba e Livia 
Marina Silva Lopes, representantes dos estudantes de graduação. Ao iniciar a 
reunião, a Senhora Presidenta primeiramente saudou a nova Pró-Reitora de 
Gestão e Desenvolvimento de Pessoas, a servidora técnico-administrativa em 
educação Maria Rozana Rodrigues Almeida. Em seguida colocou em discussão a 
ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 052 – Tendo em vista que a 
ata fora disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, a Senhora Presidenta 



perguntou aos presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. A 
Cons. Karin fez sugestão de que as atas, quando corrigidas após contribuições 
enviadas pelos conselheiros, sejam novamente enviadas para análise. A Senhora 
Presidenta, com o auxílio do secretário Jorge, explicou quais os procedimentos 
adotados nestes casos e disse que não haveria a necessidade de alteração da 
prática utilizada até o momento. Não havendo mais manifestações, a ata n° 052 foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação do Cons. 
Danilo Giroldo – Homologação do Ato Executivo 002/2014 - luto oficial pelo 
falecimento do servidor docente, aposentado Carlos José Borges da 
Fonseca – O referido ato declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio 
Grande, em virtude do falecimento do professor aposentado Carlos José Borges 
da Fonseca, ocorrido em 21/01/2014. O referido servidor encontrava-se 
aposentado desde 17 de setembro de 1991, tendo atuado na FURG por trinta e 
dois anos e seis meses.  A Indicação foi lida pelo autor. Colocada em votação, foi 
aprovada por unanimidade; 3º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – 
Homologação do Ato Executivo 003/2014 – suspensão do expediente 
administrativo nos dias 03 e 04 de março e alteração do horário no dia 05 de 
março, durante o período do Carnaval 2014 - O referido ato suspendeu o 
expediente administrativo da FURG nos dias 03 e 04 de março de 2014 e alterou 
também o expediente diurno no dia 05 de março para que aconteça das 14 horas 
às 18 horas, durante o período do Carnaval 2014. A Indicação foi lida pelo autor. 
Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade; 4º) Indicação do Cons. 
Danilo Giroldo – Homologação do Ato Executivo 005/2014 – transferência da 
reunião ordinária do COEPEA no mês de fevereiro de 2014 - O referido ato 
alterou o Calendário de Reuniões do COEPEA, transferindo a reunião ordinária do 
mês de fevereiro, do dia 14 para o dia 21. A Indicação foi lida pelo autor. Colocada 
em votação, foi aprovada por unanimidade; 5º) Indicação do Cons. Danilo 
Giroldo – Homologação do Ato Executivo 006/2014 - luto oficial pelo 
falecimento do servidor aposentado técnico-administrativo em educação 
Pery da Silveira Ferreira – O referido ato declarou luto oficial na Universidade 
Federal do Rio Grande, em virtude do falecimento do servidor técnico-
administrativo em educação Pery da Silveira Ferreira, ocorrido em 11/01/2014. O 
referido servidor encontrava-se aposentado desde 10 de março de 1994, tendo 
exercido o cargo de Técnico em Mecânica por treze anos e sete meses. A 
Indicação foi lida pelo autor. Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade; 
6º) Indicação da Cons. Denise Maria Varella Martinez – Distribuição de 14 
vagas para abertura de Concurso Público para Docente, para expansão dos 
campi de Santo Antônio da Patrulha, Santa Vitória do Palmar e São Lourenço 
do Sul - A Indicação propõe a aprovação da distribuição entre as Unidades 
Acadêmicas da FURG de 14 vagas para concursos docentes com o objetivo de 
expandir os campi de Santo Antônio da Patrulha, Santa Vitória do Palmar e São 
Lourenço do Sul. A proposta prevê 3 vagas ao IMEF; 2 vagas ao ILA; 4 vagas ao 
ICHI; 1 vaga a EQA; 1 vaga ao ICEAC; 1 vaga ao IO e 2 vagas ao ICB. A 
Indicação foi lida pela autora. Após a leitura a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. O Cons. Adalto registrou apenas a sua ansiedade com 
relação à necessidade também de investimentos na infra-estrutura dos campus 
fora de sede, além das vagas docentes. A Senhora Presidenta destacou a 



importância do que vem sendo realizado no sentido da liberação de mais vagas, 
assim como com relação aos investimentos necessários para a consolidação dos 
novos campus da Universidade. Citou as obras que se encontram em andamento 
nestes campus, informando que na próxima semana acontecerá reunião com o 
Prefeito de São Lourenço do Sul no sentido de ser concretizada a doação de uma 
área para a consolidação do novo campus. Disse que com o MEC estão em 
andamento as tratativas para a construção do novo campus de São Lourenço do 
Sul. Informou também que na próxima semana deverá ocorrer uma reunião com 
os diretores das Unidades Acadêmicas que possuem envolvimento com os novos 
cursos para tratar de vários assuntos. Finalizou parabenizando a ação dos 
diretores e da PROGRAD no sentido da concretização da referida distribuição das 
vagas. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada 
em votação, sendo aprovada por unanimidade; 7º) Parecer 047/2013 da 1ª 
Câmara - Processo nº 23116.005713/2013-91 - Criação do curso de 
Especialização em Formação Continuada de Professores em Geotecnologias 
na Educação – modalidade EAD - O processo teve como relator o Cons. 
Alexandre Miranda Garcia, que, após análise da documentação que instrui o 
processo, votou pela aprovação da criação do curso de pós-graduação lato sensu 
em Formação Continuada de Professores em Geotecnologias na Educação – 
modalidade a distância. O parecer foi lido pela Cons. Celiane, representante da 1ª 
Câmara. Após a leitura a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O 
Cons. Adalto disse ter ficado com dúvidas com relação ao item que trata de 
revisão de tarefas, explicando que não é uma prática existente nos demais cursos 
de especialização e que não gostaria de ver aprovada essa questão que iria 
diferenciar esse curso dos outros em andamento na Instituição. A Cons. Rosilene, 
Diretora de Pós-Graduação manifestou-se em acordo com o Cons. Adalto e 
propôs que esse item fosse suprimido da proposta, tendo a concordância dos 
demais conselheiros. O Cons. Nelson Duarte disse ter dúvidas com relação ao 
oferecimento da disciplina Alfabetização Digital (código 23016P), a qual é lotada 
no C3, apesar de ter como responsável um docente do IFRS. Disse que apenas 
estranhou, pois sabe que essa prática ocorre eventualmente e que não teria 
participado desse assunto por encontrar-se em férias. A Cons. Rosilene explicou 
que o tema fora discutido com a Profª. Rosa Maria e que estava tudo acertado 
entre as Unidades. Por fim o Cons. Nelson Duarte registrou sua concordância com 
o fato ad referendum do Conselho do C3. A Cons. Rosilene fez ainda algumas 
observações com relação àqueles itens que, apesar de aparecerem na proposta 
de criação dos cursos lato sensu, naturalmente não devem constar na deliberação 
do COEPEA, contando com a concordância de todos. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 8º) Parecer 001/2014 da 2ª Câmara – Processo nº 
23116.005139/2013-71 – Homologação dos atos e resultado do concurso 
público da EQA, Edital 022/2013 – 1 (UMA) vaga para professor Adjunto, 
Classe A, Nível 1 – 40h/DE; área do conhecimento: Engenharia Química; 
matérias/disciplinas: Termodinâmica Aplicada a Engenharia Química e 
Processos Químicos - O processo teve como relatora a Cons. Sônia Hefler, que, 
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação 
dos atos e resultado do Concurso Público, o qual não teve candidatos aprovados. 



O parecer foi lido pela autora. Após a leitura a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. O Cons. Marcelo D’Oca registrou apenas que nesse 
processo ocorreram 4 inscrições, que 2 compareceram à prova escrita, mas que 
nenhum logrou aprovação. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o 
voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 9º) 
Parecer 002/2014 da 2ª Câmara – Processo nº 23116.005403/2013-76 - 
Homologação dos atos e resultado do concurso público do ICB, Edital 
021/2013 – 1 (uma) vaga para professor Adjunto-A, Nível 1, 40h/DE; área do 
conhecimento: Ciências Biológicas I; matérias/disciplinas: Zoologia/Zoologia 
de Invertebrados II; Diversidade Animal; Zoologia - O processo teve como 
relatora a Cons. Marilice Magroski Gomes da Costa, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e 
resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovadas, em ordem de 
classificação: (1º lugar) Augusto Ferrari, (2º lugar) Ives Haifig e (3º lugar) André 
Luiz Braga de Souza, sendo indicado para contratação o candidato Augusto 
Ferrari. O parecer foi lido pela autora. Após a leitura a Senhora Presidenta colocou 
o assunto em discussão. O Cons. Adalto informou que ocorreram 22 inscrições, 
que 3 foram aprovados, sendo que um dos candidatos tinha quase que totalmente 
sua formação realizada na FURG, outro é muito bom profissional e que o terceiro 
é oriundo da área da oceanografia. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 10º) Parecer 003/2014 da 2ª Câmara – Processo nº 
23116.006385/2013-40 - Homologação dos atos e resultado do concurso 
público do ICB, Edital 026/2013 – 1 (uma) vaga para professor Adjunto-A, 
Classe A, Nível 1, 40h/DE; área do conhecimento: Ciências da Saúde e 
Ciências Biológicas; matérias/disciplinas: Fisiologia Humana, ênfase em 
Cinesiologia e Fisiologia do Movimento - O processo teve como relatora a 
Cons. Mara Regina Santos da Silva, que, após análise da documentação que 
instrui o processo, votou pela homologação dos atos e resultado do Concurso 
Público, o qual teve como aprovados, em ordem de classificação: (1º lugar) 
Priscila Aikawa, (2º lugar) Paula Aver Bretanha Ribeiro e (3º lugar) Gustavo Dias 
Ferreira, indicando para contratação a candidata Priscila Aikawa. O parecer foi lido 
pelo secretário Jorge. Após a leitura a Senhora Presidenta colocou o assunto em 
discussão. O Cons. Adalto informou que o candidato aprovado em primeiro lugar é 
fisioterapeuta, formado na USP e que possui bastante experiência na área. A 
Cons. Maria Renata registrou seu agradecimento ao empenho e a colaboração 
recebida do ICB para a realização desse processo seletivo. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 11º) Parecer 001/2014 da 4ª Câmara – Processo nº 
23116.005975/2013-55 - Homologação dos atos e resultado do concurso 
público do ICHI, Edital 024/2013 – 1 (uma) vaga para professor Assistente-A, 
Classe A, Nível 1, 40h/DE; área do conhecimento: Ciência da Informação – 
Arquivologia; matérias/disciplinas: Projetos e Sistemas de Arquivo; 
Planejamento de Arquivo; Reprografia e Microfilmagem; Difusão; 
Diplomática - O processo teve como relatora a Cons. Débora Gomes Machado, 
que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual teve como 



aprovados, em ordem de classificação: (1º lugar) Sérgio Renato Lampert e (2º 
lugar) Dhion Carlos Hedlund, indicando para contratação o candidato Sérgio 
Renato Lampert. O parecer foi lido pela autora. Após a leitura a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Derocina citou que um dos 
dois aprovados nesse processo já havia participado de outro do ICHI e teria ficado 
na segunda colocação, sendo que ambos são ótimos profissionais. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 12º) Parecer 002/2014 da 4ª Câmara – 
Processo nº 23116.006272/2013-44 - Homologação dos atos e resultado do 
concurso público do ICHI, Edital 025/2013 – 1 (uma) vaga para professor 
Adjunto-A, Nível 1, 40h/DE; área do conhecimento: Ciências Exatas e da 
Terra/Geografia Física; matérias/disciplinas: Noções Básicas de Cartografia; 
Cartografia Aplicada ao Ensino da Geografia; Cartografia Básica; Cartografia 
Temática e Solos - O processo teve como relatora a Cons. Débora Gomes 
Machado, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual não teve 
candidatos aprovados. O parecer foi lido pela autora. Após a leitura a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Derocina informou que, dois 
dos inscritos foram até a prova didática, mas que infelizmente não obtiveram 
aprovação, sendo que o processo será reaberto. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 13º) Parecer 003/2014 da 4ª Câmara – Processo nº 
23116.006451/2013-81 - Homologação dos atos e resultado do concurso 
público do ICHI, Edital 027/2013 – 1 (uma) vaga para professor Adjunto-A, 
40h/DE; área do conhecimento: História; matérias/disciplinas: Cultura 
Indígena; Patrimônio Material; Patrimônio Imaterial; Introdução à História 
dos Povos; Fontes para a História dos Índios das Missões; Estágio 
supervisionado Licenciatura e Estágio Supervisionado Bacharelados - O 
processo teve como relatora a Cons. Débora Gomes Machado, que, após análise 
da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e 
resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovados, em ordem de 
classificação: (1º lugar) Rodrigo Santos de Oliveira, (2º lugar) Mauro Dillmann 
Tavares e (3º lugar) Vinícius Pereira de Oliveira, indicando para contratação o 
candidato Rodrigo Santos de Oliveira. O parecer foi lido pela autora. Após a leitura 
a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Derocina disse 
que o candidato aprovado em primeiro lugar já havia atuado na FURG como 
professor visitante, demonstrando bastante experiência na área. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 14º) Parecer 002/2014 da 5ª Câmara – 
Processo nº 23116.006401/2013-02 - Homologação dos atos e resultado do 
concurso público do ILA, Edital 026/2013 – 1 (uma) vaga para professor 
Adjunto A, Classe A, Nível 1, 40h/DE; área do conhecimento: Letras; 
matérias/disciplinas: Produção Textual, Estudos do Texto, Inglês 
Instrumental – Leitura e Prática Educacionais Escolares e Comunitária - O 
processo teve como relator o Cons. César Augusto Avila Martins, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos 
atos e resultado do Concurso Público, o qual teve como única aprovada a 



candidata Sandra Cristina Porsche. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. Adalto parabenizou 
o ILA em função de que esse profissional fará farte do corpo docente do novo 
curso de Educação do Campo. A Cons. Karin alertou os Diretores de Unidades 
Acadêmicas para o fato de os resultados dos processos seletivos serem 
publicados também no site da PROGEP. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por maioria, 
contando com uma abstenção; 15º) Parecer 005/2014 da 2ª Câmara – Processo 
nº 23116.006707/2013-51 - Homologação dos atos e resultado do concurso 
público da FaMed, Edital 032/2013 – 2 (duas) vagas para professor Auxiliar, 
Classe A, Nível 1, 40h; área do conhecimento: Ciências da Saúde Medicina – 
Clínica Médica – 4.000000-1; matérias/disciplinas: Semiologia Médica, Clínica 
Médica, Estágio Curricular na área de Clínica Médica e Residência em Clínica 
Médica - O processo teve como relatora a Cons. Lenice Dutra de Sousa, que, 
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação 
dos atos e resultado do Concurso Público, o qual teve como única aprovada a 
candidata Alessandra Monteiro Brodt. O parecer foi lido pelo secretário Jorge. 
Após a leitura a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. 
Isabel disse que a aprovada foi uma ótima estudante na FURG e com satisfação 
informou que a mesma já possui mestrado em Ciências da Saúde. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por maioria, contando com uma abstenção; 16º) Assuntos gerais 
– A Senhora Presidenta inicialmente parabenizou a PROEXC e toda sua equipe 
pela realização da 41ª Feira do Livro no Balneário Cassino, a qual apesar dos 
contratempos enfrentados, como o fator clima, foi realizada com muito sucesso. 
Afirmou aos presentes que há uma avaliação constante com relação ao evento 
para que se consolide cada vez mais. Disse entender que existe um sentimento de 
coletividade nos participantes e a comunidade acaba por contribuir com as 
observações que faz anualmente em relação ao evento. A Cons. Angélica disse 
que o espaço destinado a realização da Feira já está se mostrando pequeno, 
apesar do sucesso que alcança ano após ano, pois a comunidade a enxerga como 
um evento de integração com a sociedade. O Cons. Eder concordou que o fator 
espaço tem sido falado por muitas pessoas na comunidade, inclusive através de 
matérias jornalísticas, e sugeriu que a Universidade comece a pensar em um local 
alternativo. A Senhora Presidenta fez referência positiva ao novo Ministro da 
Educação, José Henrique Paim Fernandes, o qual atuou por oito anos como 
secretário-executivo do gabinete do Ministro da Educação, e tem sua formação 
realizada na UFRGS como economista e pós-graduado. Disse que o Ministro tem 
uma proximidade muito boa com a FURG e informou ter participado na data de 
ontem de uma homenagem prestada a ele em Porto Alegre por todas as 
instituições de ensino gaúchas. Lembrou que ele sempre esteve à frente do 
processo de expansão das universidades, recebendo muito bem todos os reitores. 
Afirmou por fim que a comunidade universitária pode ter boas expectativas com 
relação a atuação do novo Ministro. Na sequência fez breve relato de sua recente 
viagem a Cuba, na qual esteve acompanhada da atual Pró-Reitora de Gestão e 
Desenvolvimento de Pessoas, a técnica-administrativa em educação Maria 



Rozana Rodrigues de Almeida, participando do evento denominado “9º Congresso 
Internacional de Educación Superior - Universidad 2014”. Relatou que o evento  
contou com a participação de estudantes, professores e gestores de vários países, 
inclusive com a presença de representantes da FURG. Além disso, disse ter 
cumprido, juntamente com reitores de universidades brasileiras e cubanas, 
agenda de reunião com a vice-ministra de Cuba, Aurora Fernandez Gonzaléz, cujo 
objetivo foi discutir e planejar possibilidades de parcerias entre as instituições, 
incluindo a visita de uma comitiva educacional de Cuba ao Brasil, para a 
intensificação da cooperação na área de pós-graduação, especialmente em nível 
de doutorado. Informou também que uma agenda foi firmada com a vice-ministra 
que contará com reunião aqui no Brasil durante o mês de agosto de 2014. Por fim 
relatou ter participado de evento em Cuba, onde recebeu em nome da FURG o 
prêmio “Sapientiae de Excelência Educativa”, concedido pela Organização das 
Américas para a Excelência Educativa (Odaee), que honra e exalta as ações de 
pessoas e instituições que realizam importantes trabalhos em suas respectivas 
áreas e países, em favor da promoção, desenvolvimento e internacionalização da 
Educação. Destacou que a premiação se deu em função da participação da FURG 
em eventos internacionais, como o Congresso das Américas sobre Educação 
Internacional (Caei), na Universidad Autónoma de Nuevo León, ocorrido entre os 
dias 16 e 18 de outubro de 2014. A Senhora Presidenta comunicou aos presentes 
que a FURG já conta com uma assessoria de relações internacionais, a qual está 
sob o comanda da Profª. Vanise dos Santos Gomes, que tem participado de vários 
eventos representando a Universidade. Disse que em breve vai existir uma 
comissão que será responsável por elaborar uma política mais efetiva de 
internacionalização da Instituição. Solicitou aos diretores que atendam as 
demandas da nova assessoria, tendo em vista que lhes será enviado pedido em 
breve a respeito dos dados de cada uma das Unidades Acadêmicas, para que a 
FURG mantenha um banco de dados atualizado. Aproveitou para fazer a 
apresentação da Profª. Vanise, a qual disse ser sua intenção contribuir com o 
processo de internacionalização da FURG e que está aberta para receber todo 
tipo de contribuição. A Senhora Presidenta citou que a nova assessora já esteve 
em reunião na UFRGS e em breve estará na UNIRIO tratando de vários temas e 
agradeceu a sua presença na reunião do Conselho. A seguir informou aos 
conselheiros que FURG e a Indústria Naval do Ceará (Inace) assinaram na quarta-
feira, 19, em Brasília, em solenidade que aconteceu na sede da ANDIFES, o 
contrato para construção de quatro embarcações que serão laboratórios flutuantes 
para atender às demandas de todas as Universidades Federais que ofertam 
cursos nas áreas de Ciências do Mar. Disse que a gestão das embarcações será 
compartilhada por todas as universidades que tiverem interesse no tema e que é 
uma honra para a FURG estar pilotando esse processo. Registrou que o Ministro 
da Educação, José Henrique Paim Fernandes, fez questão de estar presente no 
ato, assim como o Contra-Almirante Marcos Silva Rodrigues, secretário da 
Comissão Interministerial para os Recursos do Mar. Disse também que a 
demanda das embarcações é resultado de um estudo desenvolvido no âmbito da 
Comissão Interministerial para os Recursos do Mar (CIRM), através do Grupo 
Experiência Embarcada, do Programa de Formação de Recursos Humanos em 
Ciências do Mar (PPG-Mar), coordenado pelo Professor Luis Carlos Krug (FURG), 



com a participação dos professores Abílio Soares Gomes (UFF), Danilo Calazans 
(FURG) e Vanildo Souza de Oliveira (UFRPE), os quais também estiveram 
presentes no ato da assinatura. Destacou a participação do Instituto de 
Oceanografia da FURG, através do seu corpo docente, assim como a colaboração 
do Pró-Reitor Mozart e sua equipe da PROPLAD, pela concretização do processo 
licitatório, o qual importou num contrato de 32 milhões de reais para a execução 
destas 4 embarcações. O Cons. Adalto destacou a importância que o navio 
Atlântico Sul tem na formação dos estudantes e disse que espera que ele sempre 
seja visto com muita atenção pelos gestores. A Senhora Presidenta afirmou que 
através da atuação do Atlântico Sul ao longo destes anos é que a FURG teve a 
referência para comandar esse processo. O Cons. José Muelbert disse que a 
importância do Atlântico Sul é reconhecida pelo INCT e destacou a importância da 
aquisição destas embarcações pela necessidade da existência destes laboratórios 
flutuantes e que finalmente o sucesso foi alcançado através do estudo realizado 
pelos professores Krug e Danilo Calazans, agradecendo o papel fundamental que 
a equipe da PROPLAD teve na realização do processo. A Senhora Presidenta 
disse que a FURG também deverá liderar a capacitação dos profissionais que irão 
operar essas embarcações, também devido a experiência proporcionada aos 
profissionais da FURG através da sua frota. A Cons. Luciane perguntou sobre a 
possibilidade de existir Casa de Estudante no Campus de São Lourenço do Sul, 
para o que a Senhora Presidenta prontamente informou que todos os campi fora 
de sede já possuem recursos para a construção de Casas de Estudantes e 
Restaurantes Universitários. O Cons. José Muelbert destacou a satisfação pelo 
desempenho alcançado pelos programas de pós-graduação na área da 
oceanografia, principalmente com relação ao PPGOB ter alcançado o nível 6. A 
Senhora Presidenta lembrou que na última reunião plenária do COEPEA em 2013 
esse fato foi destacado pelo Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação. O Cons. 
José Muelbert fez referência a situações de furtos que têm ocorrido na área da 
Base dentro do Campus Carreiros, citando como exemplo a subtração de um lap 
top de um servidor, quando esse se afastou para ir ao lavatório. Alertou a todos 
para que tenham mais cuidado com seus pertences e sejam mais cautelosos 
dentro dos prédios da Universidade, tendo em vista o grande número de pessoas 
que transitam nos corredores, solicitando também maior investimento em infra-
estrutura, como câmeras e postos de vigilância. O Cons. Marcos Amarante 
informou já terem sido tomadas várias providências nesse sentido, em curto e 
médio prazo, como por exemplo a mudança na forma de fiscalização dos contratos 
de serviços terceirizados, sendo a vigilância um destes serviços. O número de 
vigilantes nesta área específica do campus foi aumentado como ação de curto 
prazo, sendo que o monitoramento via câmeras complementa esse serviço. Disse 
que já concluíram ser muito importante ter uma empresa local que possa dar 
manutenção aos equipamentos, o que atualmente esta aos cuidados de uma 
empresa sediada em Porto Alegre. Explicou que realmente as áreas abrangidas 
pelo campus aumentaram devido a expansão física e para dar conta disso já 
existe um projeto pronto para a execução de 9 novas guaritas e que também se 
está planejando murar algumas áreas da Universidade onde atualmente é possível 
transitar com veículos. O Cons. Greque disse que, na condição de servidor 
técnico-administrativo em educação do quadro da vigilância da FURG, tinha a 



obrigação de solicitar a todos que colaborem com os serviços de vigilância, tendo 
em vista que a área do Campus Carreiros é muito extensa, que é humanamente 
impossível termos vigilância permanentemente em todos os locais, que se trata de 
um campus aberto à comunidade, apesar da necessidade de controle sobre quem 
transita em seus prédios. A Cons. Luciane disse que, na condição de 
representante discente, entende que os muros apartarão as comunidades do 
entorno da universidade. Afirmou que os estudantes da FURG, em assembléia 
geral, firmaram posição contrária a construção de muros na universidade. Disse 
ainda que no seu entendimento a FURG possui poucos projetos de extensão junto 
aos bairros e vilas do seu entorno e que murar a universidade é pensar de forma 
limitada o problema social, que murar é segregar essas comunidades e não 
integrá-las, ciente de que todos contribuem com impostos para manter a 
Universidade.  O Cons. Marcos Amarante afirmou que a intenção não é fechar o 
campus nem tão pouco de proibir o acesso de pessoas ao campus, apenas trata-
se de manter um maior controle sobre os acessos de quem utiliza as 
dependências da FURG. Citou como exemplo de integração com a comunidade a 
construção de uma praça junto ao CAIC para uso das pessoas que convivem no 
seu entorno, caracterizando-se como uma ação contrária à segregação.  A 
Senhora Presidenta disse que a PROINFRA está fazendo um levantamento das 
áreas que necessitam ter um maior controle de acesso de veículos e de vigilância, 
citando como exemplo aquela existente atrás da Casa do estudante. Afirmou que 
atualmente existem caminhos e acessos de carros e motocicletas que não 
deveriam existir e sim acessos apenas para pedestres nestes locais. Disse que 
será criado um espaço de discussão para que sejam definidos estes locais e que 
inclusive as Associações de Bairros do entorno do campus serão convidadas para 
participar da discussão. A Cons. Isabel disse, com relação ao tema “segurança”, 
que no Campus Saúde também tiveram ocorrências de furtos, citando que 
recentemente foram furtados pertences de um estudante de pós-graduação que 
continham dados sigilosos de pacientes e que inclusive um processo já foi aberto 
a respeito do assunto e encaminhado a procuradoria federal. Informou que todos 
os servidores da área acadêmica estão sendo identificados com crachás e que a 
intenção é de que os estudantes também venham a ser identificados, sendo que 
para isso gostariam da colaboração da PRAE. A Senhora Presidenta disse ser um 
tema muito importante para todos na comunidade universitária, mas que deve ser 
tratado com muito cuidado, e que as unidades devem orientar seus servidores e 
estudantes com o objetivo de buscar uma maior consciência com relação a forma 
de como lidar com essa questão. O Cons. Adalto manifestou-se com relação a 
constituição das coordenações dos novos cursos ligados ao ICB, informando que 
interinamente o curso de Educação do Campo está sendo coordenado pela Profª. 
Claudete Miranda Abreu e o curso de Bacharelado em Agroecologia pela Profª 
Adriana Tourinho Salamoni, às quais devem ser canalizadas as necessidades e 
solicitações sobre os referidos cursos. Às 10h05min horas informou ter que se 
ausentar da reunião em função de compromisso assumido junto à FaMed a sua 
diretora, Profª. Isabel. O Cons. Adalto disse ainda estar preocupado e ansioso com 
relação às vagas de técnico-administrativos para lotação no novo campus de São 
Lourenço do Sul. O Cons. Artur falou sobre a necessidade do ILA em realizar 
processo seletivo, em função da recente distribuição de vagas, para a área de 



Língua Portuguesa/Língua Inglesa, excepcionalmente com exigência apenas de 
mestrado, tendo em vista a realidade verificada e já discutida pelo ILA nesse 
sentido. O Cons. Adalto lembrou ao plenário que é possível a inclusão do ponto de 
pauta levantado pelo Cons. Artur, a partir da concordância dos conselheiros 
presentes a reunião. A Senhora Presidenta entendendo a preocupação do ILA, em 
função do curto espaço de tempo que haverá neste ano de 2014, já que se trata 
de um ano eleitoral e prazos terão que ser cumpridos com relação a publicação de 
editais e aprovação de atos e resultados de concursos, perguntou ao plenário se 
havia a concordância para que essa solicitação de excepcionalidade fosse incluída 
na pauta. Tendo a concordância do plenário a Senhora Presidenta colocou para 
aprovação a referida solicitação de excepcionalidade para realização de processo 
seletivo para vaga docente do ILA destinada ao campus de Santa Vitória do 
Palmar, sendo esta aprovada por maioria, contando com duas abstenções. Nesse 
mesmo sentido a Cons. Derocina, em nome do ICHI, fez o mesmo tipo de 
solicitação com relação a possibilidade de realização de processo seletivo do ICHI 
para vaga docente, excepcionalmente com exigência apenas de mestrado, sendo 
da mesma forma aprovada por maioria, contando com três abstenções. A Senhora 
Presidenta, aproveitando a ocasião sobre o tema lembrou aos diretores que, de 
acordo com previsão regimental, esse tipo de solicitação pode ser realizada pelas 
Unidades Acadêmicas diretamente ao COEPEA, tendo seus diretores como 
autores, não havendo a necessidade de encaminhar solicitações através de 
memorandos à Reitoria para que essa envie Indicações ao Conselho sobre o 
tema. A Cons. Karin comunicou que o Arquivo Geral da FURG já se encontra 
definitivamente instalado no Campus Carreiros, mas que devido a equipe contar 
apenas com duas servidoras solicita que aquelas unidades que realizarem 
mudança de local nos próximos seis meses  entrem em contato com 
antecedência. O Cons. Vilmar fez um breve relato do Programa de Acolhida 
Cidadã na FURG, a partir da edição da Deliberação 164/2010 do COEPEA, 
citando que diversas Universidades questionam a FURG sobre a forma de como 
conseguimos aqui mudar a forma de praticar o chamado “trote”, dizendo nesse 
sentido, que uma Comissão com ampla participação da comunidade está 
trabalhando para bem acolher os novos estudantes e que está aberta à 
contribuições. O Cons. Nelson declarou ser bastante interessante essa iniciativa e 
que o C3 tem participado ativamente, mas também entende que a deliberação 
deve ser rediscutida, citando como exemplo de ponto polêmico aquele artigo em 
que determina que os coordenadores devem interferir em ações de estudantes em 
áreas externas à FURG. Disse achar que essa questão deve ser revista. O Cons. 
Vilmar disse também concordar que a responsabilidade dos gestores deve se dar 
nas dependências da Instituição e que esse item da norma pode ser revisto. Com 
relação às ações externas dos estudantes informou que já há um estudo de 
mapeamento de áreas do município onde isso ocorre e que está contando com o 
auxílio da Brigada Militar nesse sentido. A Senhora Presidenta disse entender que 
a ação importante por parte dos professores é de tentar acompanhar o 
desenvolvimento das atividades realizadas com os calouros para que não contem 
com atitudes agressivas. O Cons. Nelson fez uma breve explanação sobre a 
recente avaliação que sofreram os cursos ligados ao C3, ressaltando os 
resultados alcançados. A Cons. Denise informou que na próxima semana, entre 



segunda-feira e terça-feira serão realizadas as matrículas dos novos estudantes 
da FURG, sendo que as equipes da PROGRAD e da PRAE estarão 
completamente mobilizadas nesse sentido, e que, portanto, não haverá 
expediente externo neste período. Lembrou também aos diretores que os 
processos seletivos para vagas docentes devem estar ser agilizados e concluídos 
até o dia 30 de junho, tendo em vista ser 2014 um ano eleitoral. A Cons. Rozana 
lembrou que nesse montante também estão incluídas as vagas para professores 
substitutos. O Cons. Adalto solicitou a colaboração dos envolvidos no curso de 
Tecnologia em Gestão Ambiental, com relação ao processo de avaliação do 
mesmo, principalmente pelo fato de ser o único programa com estas 
características no país, sendo que o INEP já realizou quatro tentativas nesse 
sentido. A Senhora Presidenta informou aos conselheiros que estão tentando junto 
à FURG TV a possibilidade de que sejam gravadas todas as reuniões dos 
Conselhos Superiores, citando que algumas Universidades já possuem essa 
prática e que esse assunto está em estudo aqui na FURG. Disse que talvez em 
tempo real seja difícil disponibilizar as transmissões, mas que pelo menos sejam 
gravadas e fique a disposição da comunidade. Que acha muito importante esse 
processo de divulgação das informações na Universidade, citando como outro 
exemplo a divulgação da agenda da Reitoria, se não na totalidade, pelo menos 
dos eventos mais importantes que participa. Informou também que está em estudo 
no site oficial a questão da transparência, pois entende que sua gestão deve ser 
transparente, democrática e participativa. Em resposta à Cons. Karin informou que 
após a mudança das Pró-Reitorias para o novo prédio em frente ao Pavilhão 4, o 
prédio da Reitoria será reformado e já está previsto um espaço próprio para a 
realização das reuniões dos Conselhos Superiores. O Cons. Danilo falou sobre a 
realização da terceira edição da Feira do Polo Naval, que ocorrerá entre os dias 
11 e 14/03 no CIDEC-Sul. Lembrou que trata-se de um evento de grande porte e 
que sempre traz um grande envolvimento da comunidade universitária, 
especialmente da ProInfra, que acompanha a montagem e infra-estrutura da Feira, 
e do Comitê Gestor do OCEANTEC, que organiza a Conferência Internacional em 
Tecnologias Naval e Offshore – NAVTEC, também em sua terceira edição. Disse 
que este ano a NAVTEC se torna o evento central da Feira e ganha mais um dia, 
acontecendo entre os dias 12 e 14/03, sempre com uma palestra internacional e 
um painel sobre o mesmo tema, durante as manhãs. Serão três eixos principais 
tratados em cada dia: tecnologia na Construção Naval, Relevância da Pesquisa 
Aplicada na Indústria Oceânica e Arranjos Cooperativos no Setor. Este último 
ponto é a grande inovação da Conferência, pois neste aspecto é possível abordar 
as questões sociais associadas a indústria naval. Disse ainda que nas tardes 
ocorrerão Simpósios e Workshops organizados pelas Unidades Acadêmicas, 
resultado de um processo participativo coordenado pela PROPESP. Informou que 
ocorrerão dois Simpósios, um em Computação organizado pelo C3 e outro em 
Química, organizado pela EQA, além dos workshops em Soldagem, Gestão de 
Processos e Meio Ambiente e Tributação, organizados pela EE, ICEAC e FaDir, 
respectivamente.  Acrescentou que foi obtido apoio da CAPES, através do qual 
serão trazidos cerca de 60 palestrantes para o evento. Por fim solicitou o apoio 
das Unidades Acadêmicas e a divulgação das respectivas atividades. A Senhora 
Presidenta agradeceu a participação das Unidades envolvidas com o processo de 



licenciamento ambiental do Campus Carreiros com o objetivo de alcançar todas as 
demandas que foram exigidas. Com relação a questão do patrimônio histórico 
destacou a aprovação do projeto e a participação do pessoal da arqueologia e 
também do IMEF, citando que talvez a FURG seja uma das únicas Universidades 
que terá o seu licenciamento ambiental concluído e em tempo recorde, e isso é 
devido a qualidade dos profissionais da Instituição. O Cons. Danilo informou que 
no primeiro semestre deste ano de 2014 será disparado o processo participativo 
para discutir uma política ambiental própria para a FURG, a qual posteriormente 
será encaminhada ao CONSUN para aprovação. Disse que o resultado dessa 
iniciativa deverá compor também o Plano Diretor do Campus. O Cons. Vilmar 
anunciou que foi concluído o processo de licitação para atendimento no 
Restaurante Universitário e que a intenção é de que sejam igualados os padrões 
de qualidade em todos os restaurantes. Informou que na próxima semana o RU 
ficará sem atendimento de 24 a 48 horas para a concretização da mudança de 
empresa responsável pelo restaurante. Comunicou também que em 2013 os RUs 
tiveram um aumento no atendimento em torno de mil refeições, sendo esperado 
para 2014 um acréscimo ainda maior. A Senhora Presidenta convidou todos os 
integrantes da comunidade universitária para a inauguração da nova UTI 
Pediátrica do HU e informou que a data será definida na próxima semana, sendo 
logo em seguida enviados os convites. Disse que essa ação foi agilizada após 
uma parceria com a Prefeitura Municipal através da cedência de médicos 
pediatras. Informou que a solenidade ocorrerá no anfiteatro do Campus Saúde e 
depois os participantes serão convidados a conhecerem as dependências da UTI 
Pediátrica do HU. Com relação à EBSERH, a Senhora Presidenta disse que em 
breve a FURG deverá tomar sua decisão a respeito do tema. Citou as dificuldades 
enfrentadas no final do ano passado e também no início deste ano com relação ao 
pagamento dos servidores da FAHERG, tendo em vista que os recursos oriundos 
da contratualização com o SUS têm também que cobrir outros custos do hospital. 
Informou que teve conhecimento junto ao MEC que as ações que haviam sido 
ajuizadas em nível nacional contra a EBSERH não tiveram êxito e que existe uma 
ação da AGU no sentido de que ocorra a adesão a esse sistema de gestão dos 
HUs, e que cabe aqui ser travada uma discussão interna a respeito do assunto e 
tomada uma decisão final. Afirmou que a situação é dada como concluída pela 
ANDIFES e pelo MEC e que atualmente existem apenas 7 Universidades que não 
realizaram a adesão à EBSERH. Por fim afirmou que só não ocorreu o fechamento 
de algum dos serviços do HU em função da boa gestão financeira que a FURG 
possui e da existência de um TAC com o MP. Disse que a princípio esse não lhe 
parecia o modelo ideal de gestão, mas que no momento é a alternativa que o MEC 
aprovou para a gestão dos HUs. Anunciou que o assunto ainda vai ser discutido 
em um seminário que acontecerá em breve na Universidade. O Cons. Nelson, a 
título de curiosidade, disse ter sabido que o novo Ministro da Educação é um 
técnico com contrato de 12 horas na EBSERH. A Senhora Presidenta fez breve 
explanação sobre o histórico de criação da empresa junto ao MEC. O Cons. 
Greque, externando sua preocupação com relação ao fato de que na FURG o HU 
é uma das unidades que compõe a estrutura da Universidade, questionou como 
ficaria a questão da administração do Hospital em caso de adesão ao sistema 
EBSERH, já que a direção central partiria do MEC. A Senhora Presidenta informou 



que estão garantidos nos diversos contratos firmados com a EBSERH que as 
coordenações dos HUs terão a participação dos servidores das Universidades. Por 
fim informou que se está vendo a possibilidade de trazer ao seminário que será 
realizado na FURG um dos Reitores ou dos diretores de Universidades que já 
tenham realizado a adesão. Nada mais havendo a tratar, às 11 horas e 15 minutos 
a Senhora Presidenta encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a todos para 
apreciação e aprovação em próxima oportunidade e vai assinada pela Senhora 
Presidenta e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
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